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A una semana de que concluya el primer mes del 
presente año varios episodios se han sumado a 
la incipiente historia de este 2020; en primera 

instancia aparecen los incontrolables incendios 
en Australia, producto del cambio climático dicen 
los especialistas, y que han consumido millones 
de hectáreas, afectado a miles de familias, flora y 
fauna, y lo peor del caso, que no tienen para cuando 
terminar. El fuego no dio tregua, así terminó el 2019 
e inicio el nuevo año.

Al embate de la furia de la naturaleza se sumó la 
terrible amenaza del potencial inicio de la Tercera 
Guerra Mundial, situación tan absurda como su 
principal orquestador, el presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump; finalmente el intento quedó 
en una lamentable anécdota, en la que quienes 
pagaron los platos rotos fueron los más de 170 
pasajeros de un avión ucraniano derribado “por 
error” por misiles iraníes en la charlotada bélica. 
Las aguas ya están tranquilas y Trump enfrenta 
juicio político en su país.

En esta tercera semana que corre, el mundo se 
vuelve a poner en alerta, ahora por la aparición 
de un virus denominado Coronavirus en el gigante 
asiático, China, y que al cierre de esta edición había 
confirmado la muerte de al menos 25 personas y el 
contagio de casi un millar, por lo que ya se conoce 
como “neumonía de Wuhan”.

No cabe duda que el mundo convulsiona y enfrenta 
situaciones, que van de lo complicado a lo inédito; 
mientras tanto en México, los problemas por 
resolver, como la desaceleración económica, el 
aumento del desempleo, la imparable delincuencia, 
la falta de medicamentos, etcétera, etcétera y 
etcétera, parecen minimizarse con ocurrencias 
como la rifa del avión presidencial, así que mientras 
el Gobierno en turno encuentra la pista… Abróchense 
los cinturones, no sea que vayamos a “despegar”.       

ABRÓCHENSE LOS 
CINTURONES 

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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- Zafarrancho en la frontera Sur 
- Propagación del Coronavirus

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Ciudad Hidalgo se convirtió 
en el escenario de un enfrentamiento 
entre cientos de migrantes, en 
su mayoría hondureños, que 
pretendían ingresar al país, contra 
agentes de seguridad mexicanos. 
Según las autoridades, capturaron 
a cuatrocientos individuos, pero 
poco más de cincuenta escaparon 
y huyeron a la selva. – mencionó el 
escritor – Estos migrantes son parte 
de un grupo de miles que salieron de 
San Pedro Sula, Honduras, rumbo a 
Estados Unidos, pero se separaron 
y un grupo se dirigió a la estación 
fronteriza “El Ceibo”, mientras que 
el resto se dirigió a Ciudad Hidalgo, 
como les acabo de decir.

- Tal como dijo nuestra secretaria de 
Gobierno, Olga Sánchez Cordero, y el 
Canciller, Marcelo Ebrard, las puertas 
del país estarán abiertas para quien 
desee permanecer en México, pero 
que no seremos un país de paso para 
llegar a Estados Unidos. – aclaró el 
consultor – De hecho, Ebrard anunció 
hace unos días que el fin de semana 
pasado ingresaron legalmente al país 
dos mil cuatrocientas personas.

- ¿Cómo se aseguran de que una vez 
a dentro de país, no se dispongan 
de todos modos a transitar hacia 
Estados Unidos? – preguntaron en la 
mesa

- Es una buena pregunta, y la 
respuesta en concreto es que no 
está claro; así como en los asuntos 
internos, en este tipo de cuestiones 

también impera la incertidumbre. 
Para que se den una idea, los miles 
de migrantes que llegaron a “El Ceibo” 
estuvieron horas formados  sin 
saber si quiera si serían admitidos, 
al principio dijeron que no entraría 
nadie, luego que solo mujeres y niños, 
y luego corría el rumor que habría 

espacio para todos; nunca había nada 
seguro. – contestó el editorialista

- La abrumadora mayoría de quienes 
se ven forzados a huir de sus países en 
estas caravanas lo hacer para buscar 
mejores condiciones de trabajo. La 
queja generalizada entre los 

Cientos de migrantes, en su mayoría hondureños, que pretendían 
ingresar al país por la frontera sur se enfrentaron contra agentes 

de seguridad mexicanos.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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migrantes es que un su país ya no hay trabajos, los que 
hay están pesimamente pagados, y aparte las condiciones 
laborales son inhumanas. Nuestro presidente, Andrés 
Manuel López Obrador, se ha comprometido a crear 
empleos para ellos en el sur del país, y así, satisfaciendo 
la necesidad por la que decidieron moverse, los migrantes 
no necesitarán ir a Estados Unidos. – dijo el analista, 
respondiendo también a la pregunta

- La idea del “sueño americano” está muy arraigada en los 
latinoamericanos, por lo que no considero que lo que se 
pueda ofrecer (o prometer ofrecer) sea suficiente como 
para persuadir a todos los migrantes a desistir de dirigirse 
a Estados Unidos. Esto significa que el gobierno mexicano 
contempla alguna medida para limitar el tránsito de los 
migrantes, quienes estarán localizados cerca de la 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Mi mañana me recibió ayer 
con una pregunta: ¿existe un 
derecho humano a vivir en un 

ambiente libre de corrupción? Pensé 
que era un broma. Por cariño, traté 
de responder un simple, claro que no. 
Pero luego le seguí pensando, pues en 
esta maldita posmodernidad, capaz 
que sí y no sólo eso, sino cualquier 
otra ocurrencia deseable o indeseable 
tiene cabida. Y hasta se puede hacer 
oficial. Pero, ¿de qué sirve que lo 
hubiera?

Me doy la licencia de arrogancia para 
asumir que hayas leído el artículo 
de la semana pasada, donde ofrecí 
entrar a detalle en el tema que en 
esta ocasión compartimos gracias a la generosidad de la 
Revista Peninsular, que nos pone en contacto. Avancemos 
en poner en blanco y negro, en español y con ejemplos 
lo que son e implican el montón de Derechos Humanos 
(DDHH) que están en los instrumentos legales. Dando 
trazos sobre lo que sí reflejan o implican para vivir como 
humanos con humanos y la enorme diferencia entre la 
retórica y la acción en sus planteamientos.

Como punto de partida, ya quedamos, los DDHH son 
sencillamente el conjunto (montón) de consideraciones 
o respeto que los seres humanos, por sólo ser humanos, 
merecemos. Aunque hoy también está muy desarrollada 
la idea de plantear DDHH de grupos a los que se pretende 
proteger, sirve considerar que en este tema, tú y yo y 
cualquier persona maravillosa u horrible (según tú o yo) 
merecemos exactamente lo mismo. ¿Podemos hacer una 
lista?

Se han hecho varias, y, claro, diferentes. Incluso habrás 
escuchado de “las generaciones de derechos humanos”, 
como una forma de organizar tantas posibilidades, y en 
clara coincidencia con el cauce de la posmodernidad, que 
a todo le pone nombres nuevos que “superen, releven” y 

pongan en estampitas o infografías 
virales lo que ya antes nos quedaba 
claro. El problema antes, y ahora, y 
mientras no apliquemos la Psicología 
del Hilo Negro, será el mismo: la 
retórica entretiene y hasta permite 
catarsis, pero no modifica la realidad, 
que únicamente se deja mover por las 
acciones, de preferencia pertinentes, 
contundentes, articuladas y 
persistentes.

La Comisión Nacional de Derechos 
Humanos hoy sigue planteando 
tres generaciones, considerando su 
reconocimiento histórico:
Primera: derechos civiles y políticos, 
que digamos tienen la función de 

limitar la acción del poder (gobierno), como la vida, libertad, 
igualdad ante la ley, integridad y seguridad personal, 
propiedad, voto, asociación, expresión…
Segunda: derechos económicos, sociales y culturales que 
pretenden garantizar condiciones de vida digna, como la 
salud, educación, trabajo, vivienda digna, nivel de vida…
Tercera: derechos de colectivos que comparten intereses 
comunes, como los de niños, niñas y adolescentes, 
periodistas, personas adultas, víctimas, comunidades 
indígenas…

Y un amplio espectro de posibilidades y categorías, 
que pasan por los llamados derechos ambientales, los 
informáticos y la lista seguirá creciendo, sobre todo 
en Facebook. Mi punto es: ¿en qué grado la cantidad, 
variedad, precisión o modernidad de esos planteamientos 
se traducen en que tú, yo o esa otra persona (maravillosa 
o indeseable) seamos tratados, tengamos o nos 
relacionemos como mejores seres humanos?

Insisto, los DDHH tienen que ser más la activación de 
la naturaleza de lo humano, que una nueva y nada 
realista lectura del derecho. Así que apunto algunas 
consideraciones que nos alejan como personas (acá) de lo 

OPINIÓN OPINIÓN 

Los Derechos para Humanos (2)
De la Retórica a La Acción

Por: Jorge Valladares Sánchez*
dr.jorge.valladares@gmail.com

@DrJValladares en Tweeter.
@dr.jorge.valladares en Facebook
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frontera sur y lejos de la norte. Esto me preocupa, pues 
la administración federal puede hacer uso de campos de 
concentración para ubicar a los migrantes, lo cual es un 
potencial inmenso de violaciones a derechos humanos.
- Creo que es muy pertinente lo que mencionas Baltasar, 
ya que el gobierno de Andrés Manuel tiene como prioridad 
cumplir con las órdenes impuestas por Estados Unidos en 
materia de migración. – afirmó el político – Recordemos 

que a mediados del año pasado, Donald Trump amenazó 
a México con imponer aranceles sino se detenía el flujo 
migratorio, por lo que el gobierno mexicano se sometió a 
las demandad e los Estados Unidos y modificó su política 
de seguridad y de migración, para que, en un mes, se 
deportaran a más de veinte mil migrantes, treinta y tres 
por ciento más que el mes anterior.

que académicos y funcionarios (allá) están pensando cuando 
desarrollan sus listas, redefiniciones y leyes.
Acá estamos esperando que influyan en lo que nos pasa 
como personas; allá se refieren primero que nada a la relación 
y límites del Estado frente a la ciudadanía. Acá vivimos 
pensando en lo que nos pasa, necesitamos o no hemos 
podido resolver hoy o para mañana; allá están buscando 
conexiones taxonómicas, adecuación a normas, rubros de 
planeación presupuestal, lineamientos internacionales o 
artículos aceptables en las revistas arbitradas. 
Acá suponemos que un derecho humano a la salud significa 
que cuando me enfermo haya una ruta inmediata, accesible 
y universal para que me cure, o chance hasta una manera 
cotidiana y no costosa de actividades, alimentación y 
actividades que me hagan estar cada vez más saludable 
en lo físico y en lo mental y social; allá están en el costo 
de hospitales, la tasa de mortalidad, el ranking mundial de 
morbilidad, el porcentaje de camas y médicos por población 
y las fichas que se llenan al recibir a los pacientes, la súper 
nueva ley para las etiquetas en las latas, sin tiempo para 
la inmediatez, efectividad y dignidad con que atiendan a la 
persona que llega a urgencias o consultas del IMSS, clínica 
del pueblo u hospital regional.
Acá nos atoramos en un tema no resuelto y persistimos en 
él mientras no tengamos una solución adecuada o no llegue 
otro problema peor que nos haga ver que hay guatemala, 
pero también guatepior, que es peor que guatepeor; como 
ejemplo la alimentación o educación de nuestros hijos. Allá 
están trabajando duro y fast track en la siguiente generación 
de derechos que “fuimos los primeros en defender en la 
ley”, en que “nos vean como un gobierno pone los DDHH en 
la agenda pública”, en demostrar con fotos que se ocupan 
de esta o la otra persona que necesita algo o hallando al 
proveedor que dé mejores condiciones para más materiales y 
equipos que se darán como apoyos a necesidades que nadie 
priorizó, pero “a caballo regalado no se le mira el diente”.
¿Cómo acercar nuestro “acá” a su “allá”? No sé. Pero sí quiero 
prevenir: acá lo intentamos con notas cortas, estampitas 
y memes en redes electrónicas, o con apatía justificada 
cuando se da la ocasión de que nos llegué alguna invitación 
de allá. Allá lo intentan con publicidad, acciones de las 
llamadas faraónicas y con anunciar una distribución más 
justa o amplia de los “apoyos”. De resto, nosotros acá, ellos/
as allá.
Tenemos que lograr que allá se entienda que acá pensamos 
que la atención médica que requiera cualquier persona de 
nuestra comunidad a un centro médico público debe ser 
igual en un nivel de dignidad y eficacia que la que se brinde en 
cualquier lugar pagado. Arriba de eso es lujo, pero debajo de 
ello es violación o al menos no respetar un derecho humano. 
Así que ¿qué hacemos? Esta pregunta es mi respuesta. Lo 
único que puede redireccionar estas posiciones, cada vez 
más alejadas, es ponernos de acuerdo, a iniciativa de allá o 
acá, en lo que podemos hacer. 

Por ejemplo, tú y yo identifiquemos a otras personas que, 
como tú y yo, están hartas, ofendidas o simplemente 
preocupadas de ver la forma en que se atiende a las personas 
en un servicio médico público. Identifiquemos quienes son 
los/as tomadores de decisiones a quienes nuestro voto e 
impuestos puso allí, y expliquemos con manzanitas lo que 
entendemos por Derecho Humano a la Salud, con civilidad, 
empatía y firmeza. Y dediquemos una hora semanal a 
asegurar que sus ideas, acciones y nuestros recursos se 
pongan en la línea de atender eso, así, desde allá y que se 
note acá. Ni nos quedamos con nuestra queja o desesperanza 
(nada va a cambiar, maldito sistema), ni nos conformamos 
con un discurso o nueva ley que diga que nos hicieron caso. 
Tal vez, y sólo tal vez, él y ella, hagan algo similar frente a que 
están hartos, ofendidos o simplemente preocupados por la 
forma en que se imparte o procura la cultura de activación 
física en la colonia o ciudad. Y así, y así… Y los espacios para 
nuestros niños, o la educación que se imparte en la escuela, 
o lo que sea que a quien decida actuar le importe más en este 
momento.
La otra ruta, de allá para acá, es que el funcionario, a quien 
le pagamos entre todos, le nazca la iniciativa de ser quien se 
acerque a compartir su entendimiento del derecho humano a 
la salud y confirme si nos estamos entendiendo y su labor nos 
hace pensar que se acuerda que, antes de tener ese trabajo 
y sueldo, también pudo requerir por emergencia y sin dinero 
ir a ese centro de salud… pero a lo mejor, sólo a lo mejor, esa 
iniciativa tarda en nacer, o no es necesaria porque piense que 
si llegó a donde está ya sabe lo que se necesita, o, tal vez, 
sólo tal vez, nunca necesitó ni necesitará personalmente que 
ese centro médico funcione diferente, pues ni él ni alguien a 
quien él ame tendrá que ir a ser atendido allí, donde ya sabe 
que “hay problemas, mismos que esta administración está 
atendiendo mejor que nunca, como lo indican los números 
de los datos que yo tengo”.
Ya sé, podemos motivarle con estampitas y posteos, y 
castigarle su tardanza o distracción con memes y alusiones 
familiares, que difícilmente oiga… Pero tal vez, y sólo tal vez, 
podemos dar una hora de acción colectiva por cada semana 
de corajes, publicaciones y frustraciones acumuladas.

Niño que no llora… y los que lloran por todo o muy bajito 
(aunque razones sobren) todavía requieren que se entienda 
el llanto y haya la motivación y claridad de lo que están 
pidiendo.

----------------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana de Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales y Doctorante en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de Psicólogos del Estado de 
Yucatán
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
- Es importante hacer notar que esta 
caravana es la primera desde que 
México, Estados Unidos, Honduras, 
Guatemala, y El Salvador, firmaran 
compromisos para reducir el flujo de 
los migrantes, habrá que ver cómo 
reacciona Estados Unidos con nuevos 
acuerdos sobre la mesa. – comentó la 
reportera

- No considero que Estados Unidos se 
preocupe mucho por el tema ahora; 
bien lo dijo el nuevo presidente de 
Guatemala, Alejandro Giammattei, 
cuando compartió que platicó con 
Marcelo Ebrard, y éste le prometió 
hacer todo lo que estuviera en sus 
manos para que no ingresen los 
migrantes. El primer mandatario 
guatemalteco dijo que México era un 
MURO para los migrantes, haciendo 
una evidente alusión al plan de 
Donald Trump de construir un muro.

- ¿Cómo son las cosas? Donald Trump 
tuvo razón a final de cuentas; no tuvo 
que construir un muro, sino adaptar 
nuestro país a los objetivos de una 
pared, y además nosotros tenemos 
que pagar por ser un muro, pues son 
funcionarios mexicanos, pagados 
por el gobierno mexicano, quienes 
trabajan para que nuestros vecinos 
de abajo no lleguen a nuestro vecino 
de arriba. El muro somos nosotros. –
concluyó el político
 

.  .  .
 

- Por si éste inicio de año no ha sido 
suficientemente caótico para su 
gusto, la propagación del coronavirus 
proveniente de China ha golpeado 
al mundo de distintas maneras. – 
presentó a la mesa la empresaria 
– Ya son diecisiete muertos por 
el virus y cuatrocientos cuarenta 
casos confirmados, los países 
han empezado a tomar medidas 
de prevención con inspecciones 
rigurosas en aeropuertos, y la 
economía global se ha debilitado por 
la incertidumbre.

- El presidente Andrés Manuel dijo en 
la mañanera del miércoles que había 
un posible caso en México, ¿no es así? 
– preguntó sin querer una respuesta 
el analista – Si no me equivoco, era un 
profesor del Politécnico que acaba de 
regresar de China, y ya se encuentra 
en observación.

- Creo que solo fue un susto; 
más tarde, el mismo día, varios 
funcionarios del sector salud 
declararon que México no tiene de 
que preocuparse por el virus, y que el 
riesgo de que se propague en el país 
es bajo. – intervino el consultor

- Quien si tiene que preocuparse 
es China, a fin de cuentas, ahí 
comenzaron los contagios. – dijo el 
escritor

- ¿Cómo iniciaron? – preguntaron en 
la mesa

- Aparentemente todo inició en un 
mercado de mariscos en Wuhan, 
China; parece ser que en éste 
mercado se traficaban especies 
ilegales. – contestó el escritor – El 
gobierno chino tomó la decisión de 
cerrar toda la ciudad para evitar que 
se propague el virus. Cancelaron 
vuelos de acceso y salida, así como 
transporte terrestre, y le pidieron a la 
gente no salir a lugares donde haya 
muchas personas.

- Yo leí sobre el cierre de la ciudad, la 
nota decía que era complicado pues 

están en vísperas de la celebración 
del Año Nuevo Lunar; entonces, por 
la cantidad de población y fecha, la 
nota decía que era como cerrar todo 
Londres un día antes de Navidad

- ¿Y cómo se contagia éste virus? – 
preguntó la abogada

- No se tiene mucha información del 
virus aún; por ejemplo, solo sabemos 
los síntomas severos (de tos seca 
hasta la muerte) porque son los que 
acuden a los hospitales, esto significa 
que quién sabe cuántos casos hay 
con síntomas leves o asintomáticos. 
Igual, hasta hace un par de días 
nos enteramos que el virus puede 
compartirse entre personas. Lo que 
sabemos por ahora es que el virus 
infecta los pulmones, por lo que 
se puede contagiar por tosidos o 
estornudos. – explicó el escritor

- Por ahora queda esperar a ver si la 
OMS declarará alera de emergencia 
como hizo con la gripe aviar, el sika, 
y el ébola; lo que es probable, porque 
se esperan más fallecimientos en 
las próximas horas. – concluyó la 
empresaria.

Funcionarios del sector salud declararon que –hasta el momento- 
el riesgo de que el coronavirus se propague en el territorio 

mexicano es bajo.
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CLAROSCURO

Ier. INFORME 
Y OTROS ARGUMENTOS 

Si 2020 empezó como terminó 2019, los vaticinios no son  
buenos para el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal.

Desde que tomó posesión como gobernador del Estado, Vila 
Dosal ha estado en los cuernos de la luna: su gestión siempre 
aparece entre las cinco mejores de las 32 del país y los números 
de la entidad no permiten ponerlo en duda.

Las posiciones que ha ocupado en las encuestas dicen que Vila 
se sostiene como un ejecutivo popular con amplio respaldo de 
quienes lo eligieron y de quienes gobierna.

Sin embargo, eso pareciera haber cambiado en diciembre y 
enero pasados y tuvo su mayor inflexión el día de su ceremonia 
oficial el domingo 19 pasado cuando rindió su primer informe de 
gobierno, uno cuyas cifras venía dando desde la semana anterior 
en diferentes municipios.

Las quejas y protestas por los impuestos autorizados por el 
Congreso empezaron a generar inconformidad desde que se 
hicieron públicos y aunque el descontento fue creciendo, la 
realidad es que 22 de los diputados del Congreso votaron por 
mayoría la miscelánea fiscal y sólo hubo tres votos en contra a 
pesar de que hubo alzas de hasta un 300 por ciento.

La polémica empezó cuando el presidente del PRI llamó a sus 
diputados para darles línea. Sin embargo, los priistas votaron 
a favor de las propuestas quizá porque al líder priista no le dan 
el liderazgo que a quien los comanda en el Legislativo, Felipe 
Cervera. El tema llegó hasta la dirigencia nacional del PRI que 
aunque intervino no logró modificar el rechazo a su dirigente.

Sin embargo, lo que realmente viralizó el conflicto fue el 
impuesto a la Infraestructura Tecnológica que pretendía reunir 
1,200 millones de pesos para reforzar el tema de seguridad. El 
error fue que se pretendía incluir en el recibo de energía eléctrica 
cuando la CFE ha estado en la polémica desde el año pasado 
por los excesivos cobros y aumentos de lo que se quejaron las 
principales cámaras e incluso se desplegaron mantas y carteles 
en las viviendas y los negocios para protestar por ello.

Según los datos disponibles, Mauricio Tappan Silveira erró en 
aceptar la propuesta que no tenía ni viabilidad ni certeza jurídica, 
que los mismos legisladores aprueban sin remilgos, como sucedió 
cuando se trató de nombrar a un funcionario que no cumplía los 
requisitos y el Congreso se negó a hacer la modificación legal 
porque no se siguieron los cauces políticos y jurídicos correctos.

Otro que se señala como responsable es Juan Carlos Rosel 
Flores a quien se responsabiliza de convencer a los legisladores  

explicando que había un convenio listo con CFE para el cobro, lo 
que resultó falso y provocó que el gobernador Vila tuviera que 
anunciar la abrogación por decreto del cobro, pero ni eso paró las 
manifestaciones por los aumentos en diferentes servicios que el 
gobierno da a los yucatecos.

Para muchos yucatecos, el actual gobierno está lejos de la 
gente. Se critica que haya demasiada soberbia en demasiados 
funcionarios públicos que, por su juventud y falta de experiencia, 
cometen errores que afectan la imagen del gobierno local.

De columnas imperdibles
En su edición del martes pasado el periódico El Financiero publicó 
tres columnas cuyos argumentos son incuestionables. Aquí las 
reproducimos.

Pablo Hiriart, en su columna señala lo caro que nos sale este 
Presidente: La austeridad se hace en los programas de cultura, 
ciencia, salud, campo, empleos, sueldos, pero no en la satisfacción 
de los caprichos del Presidente.

Ahí no se repara en gastos. Se tira el dinero.
Bueno, ni tanto. Sus decisiones populistas y derrochadoras del 
dinero público le reditúan en popularidad.

La semana pasada la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 
informó que quedó cerrado el proceso de cancelación del 
aeropuerto de Texcoco con la liquidación de contratos y recompra 
de bonos por un total de 75 mil 223 millones de pesos.

No es así. Faltan por pagar a tenedores extranjeros de bonos la 
cantidad de cuatro mil 200 millones de dólares (más de 80 mil 
millones de pesos), ya que sólo se han pagado mil 200 millones 
de dólares.

El capricho de no terminar lo que llevaba un tercio de su 
construcción suma un daño patrimonial a la nación de 150 mil 
millones de pesos, cuando menos.

Los 75 mil millones de pesos que anunció la SCT como ya pagados, 
se erogaron por algo que no se va a hacer. Y lo que ya había hecho 
se va a destruir.

¿Cómo se van a cubrir esos cuatro mil 200 millones de dólares 
que se entregaron en bonos a largo plazo? Se pagarán con el 
impuesto que se cobra a los viajeros, llamado TUA.

Tal ingreso no estará disponible para nada más que para cubrir 
el monto de los bonos emitidos para la terminal aérea moderna, 
bonita y funcional que ya se hacía en Texcoco.
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CLAROSCURO

Vamos a estar pagando por muchos años un aeropuerto que no 
se quiso construir.

Caro el capricho presidencial, ¿no?
El avión presidencial, por no usarlo, nos costó el año pasado la 
cantidad de 617 millones de pesos, entre lo que hubo que pagar 
por financiamiento, depreciación de la aeronave más los 33 
millones de pesos por tenerlo estacionado en Estados Unidos, 
según se informó oficialmente la semana pasada.

Los cálculos por no usar el avión o malbaratarlo en una rifa, 
ascenderían a los dos mil millones de pesos.
Nuestra compañera Lourdes Mendoza explicó ayer en estas 
páginas que, en caso de rifarse y resultar exitosa la operación, 
sólo se recibirían 88.4 millones de dólares (hay porcentajes que 
por ley la Lotenal debe entregar a otros rubros, como programas 
de asistencia pública), y se deben alrededor de 142 millones de 
dólares por él.

Para satisfacer el capricho presidencial, se tira el dinero. Para 
atender necesidades básicas, se escamotean los recursos.

Esos 617 millones de pesos que se pagaron por no usar el avión 
presidencial, son mucho más que lo presupuestado por el 
gobierno de la 4T para:

-Prevención y Atención del VIH Sida (416 millones 408 mil 
pesos)
-Mantenimiento de Infraestructura Sanitaria (44 millones 
588 mil pesos)
-Proyectos de Infraestructura Social de Salud (111 millones 
254 mil pesos)
-Servicios a Grupos con Necesidades Especiales (287 
millones 114 mil pesos)
-Desarrollo Integral de las Personas con Discapacidad (31 
millones 706 mil pesos).

Mucho más también que los 192 millones de pesos que el año 
pasado estaban presupuestados para pesticidas, pero hasta 
junio al menos, no se había comprado nada ni erogado un peso, 
para ahorrar. Con ello, el dengue hemorrágico aumentó 253 por 
ciento y era un problema que no teníamos desde la década de 
los 90. Hasta el 30 de mayo del año pasado, iban 42 muertos, 
víctimas de los “ahorros” o “combate a la corrupción”.

Si nos vamos a la pérdida total por no usar el avión y malbaratarlo, 
es una cantidad superior a los presupuestado para todo el 
Fortalecimiento de los Servicios Estatales de Salud (mil 600 
millones de pesos).

Caro nos salen los caprichos del Presidente. Pero le dan 
popularidad: ¡qué bueno que no va a hacer ese aeropuerto para 
ricos! ¡Viva AMLO que no se sube a un avión de lujo!
Esa popularidad nos cuesta, y la caravana la hace con sombrero 
ajeno.
La aeronave TP-01 no pertenece a López Obrador, mandatario 
en turno, sino que es propiedad de la nación para uso de los 
presidentes de México.
Si a él no le gusta es su problema, pero todos los presidentes 
anteriores han utilizado un avión presidencial y seguramente los 
que siguen también lo usarán.

Quiere deshacerse del TP-01 y que no lo use nadie después de él.
Así, nuestro Presidente se comporta como el rencoroso de la 
escuela que le ensucia el sándwich a sus compañeros, para que 

no coman lo que él no va a comer.

Y todos esos desplantes 
populistas salen muy caros.

Javier Risco, habla de perdidas 
y lejas. En la última semana 
de octubre de 2018, cuando 
Andrés Manuel López Obrador 
se paseaba con la bandera del 
gobierno de transición, uno de los 
temas principales de la agenda 
nacional fue el trato al migrante 
centroamericano. Durante un acto 
en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, fue 
contundente: “Nada de maltrato a 
los migrantes centroamericanos”. 
En aquel entonces les pidió tanto 
al gobernador, Manuel Velasco, 
como al electo Rutilio Escandón, 
que se mantuvieran al pendiente para que se protegiera a los 
migrantes y se garantizara que tuvieran dónde dormir, así como 
protección para las familias, mujeres y niños. 

Las palabras de Andrés Manuel López Obrador se daban 
mientras la caravana de migrantes centroamericanos se dirigía 
a Tapachula; era tiempo de promesas y de señalamientos al 
gobierno que se iba, Peña Nieto había sido un despiadado con los 
migrantes centroamericanos y la 4T llegaba a remediarlo. 

Por esos mismos días, el padre Alejandro Solalinde, uno de los 
hombres que han dedicado su vida a proteger los derechos de 
los migrantes, le dio una entrevista al prestigioso medio El Faro. 
El periodista Carlos Martínez le hizo la siguiente pregunta: ¿Cree 
que México está en capacidad de absorber durante los siguientes 
tres años al flujo migratorio centroamericano?; no dudó, Solalinde 
contestó: “¡Más que eso! México no está ofreciendo un servicio 
en licitación, en competencia con otros. No es un país que pueda 
decidir si somos capaces o no, o si lo hacemos o no, la migración 
no se anuncia, ya está. México debe recibirlos”. Qué tiempos de 
derechos humanos, de políticas dignas y de respeto a los que 
decidieron jugarse la vida, dejarlo todo y migrar. 

No se han cumplido ni dos años de esas declaraciones y hoy 
parecen perdidas y lejanas. El gobierno de López Obrador contuvo 
ayer, a golpes y gases lacrimógenos, a cientos de migrantes 
centroamericanos que intentaron cruzar por el río Suchiate; 
las imágenes mostraron una fuerza desmedida por parte de la 
Guardia Nacional, que se protegía con unos escudos de plástico 
con la leyenda “Policía Militar”. No cabe duda que el principal 
opositor del actual Presidente es su propia boca hace apenas 
unos meses. 

Y el padre Solalinde, en una entrevista fechada el 15 de enero 
pasado al diario El País, muestra una cara que no conocíamos, 
la del activista del lado del Estado, en una frase que desnuda su 
nueva visión del mundo: “La emigración es noble, pero también 
llegan jóvenes muy maleados, diseñados, desde que son 
pequeños, para matar. Había que poner orden, porque la frontera 
se nos va de las manos”.

Entre políticas de poner orden y miles de elementos de la Guardia 
Nacional, México se ha consolidado como ese muro imbatible, 
cuando se lo propone, para los migrantes centroamericanos. 
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Habrá que recordarle al gobierno 
de López Obrador que no se 
contiene el flujo migratorio 
militarizando la frontera, para 
muestra nuestra relación de 
décadas con Estados Unidos. 

Empieza este año con la misma 
mano dura que el pasado, y 
lo que se pensaba que había 
sido una medida extrema para 
evitar una crisis arancelaria 
con Estados Unidos, se está 
volviendo una política de Estado, 
una tendencia de este gobierno 
para criminalizar al migrante y 
violar los derechos humanos. 
López Obrador ya no se reconoce 
antes del poder.

Y Raymundo Riva Palacio habla de La reforma contra López 
Obrador.

Ya no se sabe con certeza si el presidente Andrés Manuel López 
Obrador tiene control de su gobierno, es una anarquía en la cual 
se desenvuelven sus funcionarios, o es el arquitecto de una 
autocracia. Pero el paquete de reformas al sistema de justicia que 
llevaron el fiscal general, Alejandro Gertz Manero, y el consejero 
jurídico de la Presidencia, Julio Scherer, al Senado, la semana 
pasada, habla del desaseo con el que este nuevo régimen hace 
las cosas. El Senado rechazó aceptarla al argumentar que no 
había sido consultada dentro del propio gobierno, lo cual es 
incorrecto, porque fueron todas las dependencias a las que se 
les pidió observaciones y propuestas quienes incumplieron con 
la solicitud, salvo la Unidad de Inteligencia Financiera. 

Es posible conjeturar que se buscó un control de daños ante las 
críticas por la regresión a las libertades que entrañaba, y que 
abría la puerta al retorno de un modelo autoritario, sepultando 
años de lucha por la democracia, lo que a muchos les parecerá 
abstracto, hasta que sufran las arbitrariedades de los excesos 
del poder, como sería este el caso. El paquete de reformas, sin 
embargo, es un suicidio político –lo que es muy poco probable–, o 
lo hizo un enemigo del Presidente, porque de aprobarse como lo 
envió, él mismo violaría varios de sus artículos. 

Esta es una proposición hipotética porque el Presidente no puede 
ser juzgado salvo por traición a la patria. Pero como ejercicio para 
problematizar la reforma y observar las líneas que se cruzan 
dentro del gobierno, se pueden plantear las preguntas sobre si 
el contenido de la iniciativa aprovechó su desinterés por temas 
que no tienen que ver con lo electoral, o es un intento por la 
centralización del poder y controlar lo que está, hasta ahora, 
fuera de su alcance: la libertad de expresión. Lo que no cabe 
pensar es que sea ajeno a la iniciativa y a sus tesis centrales, 
al haber sido acompañada todo el tiempo por su consejero 
jurídico, probablemente el colaborador más cercano que tiene el 
Presidente. Como botones de muestra: 

El artículo 468, fracción V del nuevo Código Penal Nacional, 
se pide cárcel para quienes hicieron imputaciones para 
causar deshonra, descrédito, perjuicio, o desprecio de alguien. 
Pero si alguien se ha embarcado en ese tipo de prácticas de 
manera cotidiana es el presidente López Obrador, que utiliza 
las comparecencias públicas matutinas en Palacio Nacional 

para denostar, calumniar y crear las condiciones para el 
linchamiento, hasta ahora virtual, pero con una tendencia a 
que se mude al mundo real. 

Estos abusos no deben ser permitidos, pero las democracias 
los castigan con sanciones administrativas, como lo establece 
el Código Penal mexicano de 2007, y no penales, como quieren 
ahora modificar, pese a que si quien incurre en ellos sea quien, 
como lo estableció la Suprema Corte de Justicia, tendría que 
ser más tolerante que todos, el Presidente. Aun en este caso, 
son preferibles los excesos retóricos del Presidente –siempre 
y cuando no incite al odio, como sucede frecuentemente–, que 
socavar la libertad de expresión. 

Otro botón que llevaría al Presidente a delinquir está en el 
capítulo que se refiere a Delitos contra el Orden y la Paz 
Pública, cuyo artículo 836 señala que constituye un ataque, 
“toda manifestación o exposición dolosa hecha públicamente 
que tenga por objeto desprestigiar, ridiculizar o destruir las 
instituciones fundamentales del país; a las personas físicas o 
morales”. Nadie podría caber mejor en esa descripción que López 
Obrador. A través de difamaciones inició el proceso de destrucción 
de los órganos electorales desde la campaña presidencial de 
2006, cuando clamó la liquidación del actual Instituto Nacional 
Electoral. Mediante un rearmado legislativo, a través de las 
cámaras controladas por él, lo está logrando, al tiempo que ha 
colonizado los órganos reguladores autónomos, para evitar los 
contrapesos indispensables en una democracia. 

La calumnia y la ridiculización lo acompañan permanentemente, 
por lo que la ley Gertz Manero lo pondría una vez más en el 
campo de quienes la violan. De cualquier forma, esta reforma es 
profundamente inhibitoria y busca la previa censura, rechazada 
tajantemente en la Constitución de la Ciudad de México, donde 
participaron en su arquitectura varios miembros prominentes del 
gobierno de López Obrador. Es decir, aquello que el hoy Presidente 
instruyó a que se legislara, quiere desmontarse.

La fracción II del mismo artículo señala como un atentado al orden 
y la paz pública “la publicación o propagación de noticias falsas 
sobre acontecimientos de actualidad, capaces de perturbar la 
paz o la tranquilidad de la República o en alguna parte de ella, 
o de causar el alza o baja de los precios de las mercancías”. Las 
mañaneras caerían invariablemente en este delito. Todos los 
días, de acuerdo con los estudios de Spin Taller de Comunicación 
Política, López Obrador miente cuando menos cinco veces, 
y en otra ocasión mencionó negativamente a una empresa, 
injustificadamente, lo que provocó una caída en sus acciones de 
5 por ciento.

El artículo 838, vinculado al 836 mencionado previamentre, 
refiere: “las manifestaciones o expresiones se considerarán 
hechas públicamente cuando se hagan o ejecuten en lugares 
públicos, o en lugares privados, pero de manera que puedan 
ser observadas, vistas u oídas por el público”. En este caso, el 
Presidente también violaría la ley. Por ejemplo, por la forma como 
se refiere a un columnista como cocainómano, lo que alimenta 
los ataques en su contra de los afines a López Obrador en las 
redes sociales.

¿Qué se pretendió con la ley Gertz Manero? No se sabe y, a la vez, 
todo es posible. El talante de la reforma se va a ver, junto con las 
intenciones hoy ocultas, cuando formalmente se presente en el 
Senado. Ahí se apreciarán las verdaderas intenciones de López 
Obrador. O sus omisiones.
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Una semana más del inicio del presente año, con una 
intensidad política de alto grado de participación 
ciudadana. Las tensiones fueron previamente 

pronosticadas, sin embargo, estas sobrepasaron los 
termómetros de medición. Los cumplidores agentes de 
los palacios comparten en la presente mesa de análisis, 
las miradas que merecen los participantes a favor y en 
contra de sucesos en torno al Informe de gobierno del 
mandatario en Yucatán, Mauricio Vila Dosal. Y, en esto 
se ven dirigentes empresariales aliados, líderes sociales, 
gente imparcial, comunicadores, mucha movilidad en 
las redes sociales. Hay quienes dicen que se han dictado 
instrucciones para generar campañas a favor y en contra, 
incluso, que hasta podrían ser con los sellos oficiales o 
partidarios. Vaya, nada nuevo. Son historietas repetitivas 
de gobiernos emanados del PRI y del PAN.

Incluso, se anexa una síntesis de promocionales 
de logros de gobierno en donde los formatos son 
demasiado similares a los que utilizó tanto Ivonne 
Araceli Ortega Pacheco como Rolando Rodrigo Zapata 
Bello, cuando les tocó sentarse en esa legendaria 
silla que en dos ocasiones fuera la de mando del 
legendario Víctor Manuel Cervera Pacheco, que, 
parece estar presente, su estilo; a la vista algunos 
de sus ex seguidores empresariales, sus formatos 

de trabajo siguen vigentes y, lógicamente, mantenerse 
con el paso de los años; lo anterior por copias de sus 
actos en los municipios, revire en momentos álgidos y la 
fuerza de sus decisiones, nada más que aquel gobernante 
medía las acciones y le imprimía estilo para trascender 
bien, puntualizó veterano locutor, confeso ex practicante 
de artes de defensa personal y también ex activo en las 
batallas de enfrentamientos preparatorianos.

Los agentes de los palacios evitan inclinar la balanza 
para un lado u el otro, prefieren exponer parte de las 
muchas controversias surgidas, sobre todo con la acción 
policiaca. Lo que, desde luego, apuntan que, un error de 
cálculo, evitó la plenitud de lo elaborado para exhibir 
ante invitados especiales y gente de otros estados como 
gobernantes, ayudantes y otras personalidades foráneas 

en el recinto del Centro Internacional 
de Convenciones. Cuando menos, 
aquí se contrastó a las exposiciones 
ciudadanas que manejaba el PRI a 
modo, para lucimiento y expansión 
de los gastos generados. Y, por el 
otro lado, no tomaron el modelo del 
ex gobernante y próspero empresario 
de varios giros y altas inversiones, 
Rolando Rodrigo Zapata Bello, que 
copió lo iniciado por Liborio Vidal 
Aguilar quien enmarcó los informes 
de trabajo vía redes sociales, con 
una marcada disminución en costos 
y, sin exponerse a esas protestas –
válidas- que se vieron en red nacional 
del domingo anterior. Pero, es cosa 
de estilos y presupuestos para esos 
gastos, o, como figura adornada para 
la imagen, en ocasiones falsa.

Un agente de los palacios, confeso 
cercano al veterano y experimentados 
Ignacio Mendicuti Pavón (luchando 
por su bien despachada pensión), 
se atrevió a sugerir un cambio de 
estrategia de Vila Dosal. Cuidarse 
de los que están detrás de su silla, 
muy conocidos por cierto y hacer 
unos cambios urgentes de titulares 
en algunas áreas de su gobierno que 
realmente no le han funcionado o de 
plano se quieren ir por la libre, y que, en 
verdad le han hecho daño a la imagen 
de gobierno y personal. Se argumentó 
que, sería un giro de excelente nivel 
y que enviaría un claro mensaje 

Ivonne Ortega Pacheco 
y Rolando Zapata Bello, 

ex gobernadores de 
Yucatán. 

MISMO ESCENARIO 
DIFERENTES ACTORES 
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a la sociedad yucateca de la 
disposición de esa humildad de 
reconocer que algunos aduladores 
y otros con falta de sensibilidad 
política le han fallado. Cuidado con 
los muchos casos de nepotismo 
que además de molestar al 
ciudadano, son uno de los factores 
para bajar sus simpatías, ya 
incluso, el Ministro Presidente de 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, Arturo Fernando Zaldívar 
Lelo de Larrea ya anuncio que el 
nepotismo será combatido por 
ser un factor denigrante en todas 
sus aplicaciones como abuso de 
poder, además de que por Ley 
está prohibido. ¿habrá que ver 
cómo se anda en esa materia 
en nuestro Yucatán? Y, de ser 
necesaria cortar sin chantajes 
todos los casos existentes, porque 
los hay, y a corto o mediano plazo 
puede repercutir de manera 
fuerte en el seno estatal, recordó, 
colaborador de noticiero matutino, 
quien incluso repasó la reciente 
declaración del diputado federal 
de MORENA, Porfirio Muñoz Ledo 
quien dijera en red nacional que 
“desafortunadamente en todos 
los gobierno hay empleados que 
por querer quedar bien con su jefe 
cometen una serie de atropellos y 
tonterías”, vaya pronunciamiento 
de alguien que casi toda su vida ha vivido del presupuesto 
oficial con varios partidos políticos y conoce a profundidad 
los manejos buenos y malos de las prácticas oficiales y no 
oficiales del poder público. Se reitera en los agentes de los 
palacios existe la imparcialidad, para que los ciudadanos 
determinen sus opiniones y criterios de aplicación en el 
momento preciso. Que conste para esa rama denominada 
peluqueros de manos extendidas y no hagan sus recortes 
oficiales.

Aunado a los débiles aprovechamientos en el espacio 
político por parte de los legisladores opositores del PRI, 

siguen sus diferencias con su líder 
estatal, Francisco Torres Rivas. 
La casa se cae, la división crece, 
liderazgos fuertes se anexan a 
otras opciones como el ahora ex 
priista Daniel Trejo Lizama que 
se pasó a lo que fue el PES. Los 
índices de rechazo son elevados, 
se les ve en un difícil panorama 
para el 2021, de acuerdo a varios 
sondeos de opinión encargados 
para saber su decaída realidad. 
Por cierto, surgen unas continuas 
críticas en contra del diputado 
priista, Enrique Castillo, ya que el 
umanense no solo va a casi todos 
los eventos de Mauricio Vila Dosal, 
sino que se le ve aplaudiendo 
con gran convencimiento, va 
custodiando al jefe del Ejecutivo, 
y viene brindando una posición, 
parecida a un entreguismo político 

en vez de ejercer presencia firme en una oposición de 
esas llamadas responsables, que en realidad no existen.

Trasciende de la misma Casa del Pueblo, sede principal 
de los directivos priistas que es severa la crisis por la 
que atraviesa ese instituto político en Yucatán. No hay 
orden, planeación, deudas pendientes, mucha división, 
diputados rebeldes dando mal ejemplo, un dirigente 
muy cuestionado de la fortuna económica que destelló 
principalmente por su paso por la Secretaría de Obras 
Públicas en el gobierno estatal, además de una cadena 

inmobiliaria que según cálculos no alcanzaría con sus 
sueldos de funcionario y legislador que ha desempeñado. 
Todas esas dudas aún en los pasillos de los palacios y 
en la sede el PRI, abonan negativamente para cuando 
menos un leve levantamiento de cabeza de otrora 
poderoso y casi invencible PRI. Vivimos otros tiempos en 
donde el ciudadano va despertando para no ser presa de 
manipulaciones, engaños y mayores cargas a su economía, 
concluyeron los destacados agentes de los palacios. Así 
que, pendientes todos que siguen temas relevantes en las 
bitácoras compartidas.

Arturo Fernando 
Zaldívar Lelo de Larrea,  
Ministro Presidente de 
la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación.
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Aunque la seguridad sigue siendo el principal activo de Yucatán 
y es lo que inversionistas tanto nacionales como extranjeros 
privilegian a la hora de aterrizar sus proyectos productivos, 

lo cierto del caso es que existe una crisis de certidumbre como 
consecuencia de las desatinadas y ocurrentes políticas implementadas 
por el actual Gobierno Federal.  

Así lo confirma Alberto Abraham Xácur, presidente de la delegación 
local de la Canacintra, quien, en entrevista con LA REVISTA 
PENINSULAR, señala que para llevar a buen puerto los proyectos que 
impulsarían el crecimiento de la entidad se requiere de mucho diálogo 
con los tres niveles de gobierno.  

Sin embargo, señala, que en Yucatán  la comunicación sí está abierta 
con los gobiernos estatal y municipal, no así con la Federación, cuyos 
delegados y representantes están más ocupados en cuidar su imagen 
ante su “jefe” y en vigilar los programas asistenciales, más que en 
impulsar el desarrollo en los estados. 

“Un ejemplo de las ocurrencias es la prohibición del uso de bolsas de 
plástico en varios estados de la Republica, que se decretó sin tener 
los conocimientos debidos; por fortuna en Yucatán se realizaron 
mesas de trabajo con los diputados y expertos en el tema y se acordó 
la sustitución por productos hechos de material biodegradable o 
recicladas”. 

Aunado a ese tipo de acciones está el asunto de la crisis energética 
que se vive en la Península en general y en Yucatán, en particular, ya 
que estamos en la zona en donde más se paga por el consumo de la 
energía eléctrica. En comparación con el resto del país, en la entidad 
se paga entre 17 y 22 por ciento más, lo cual coloca al sector productivo 
en severa desventaja, casi sin oportunidad de competir, dijo.  

“El elevado costo de la energía eléctrica pega duro en las finanzas de 
las empresas pues es parte de sus principales costos de operación y 
eso nos hace menos competitivos”. 

En este sentido, Canacintra-Yucatán trabaja en la búsqueda de 
alternativas y soluciones que contribuyan a hacer frente a esa 
problemática, tanto en el sector industrial como en el comercial y 
doméstico.

Sin embargo, hay mucha confusión para la gente que ya estaba 
invirtiendo en componentes para energías alternativas renovables, 
como los paneles solares , pues ahora resulta que el Gobierno Federal 
pretende favorecer el monopolio de la venta de diesel, para que lo 
tenga la Comisión Federal de Generación de Energía y como le están  
dando impulso a Pemex pues quieren vender diesel y que las plantas 
funcionen con ese combustible para que Pemex pueda vender más.

En el caso de Yucatán, el gobierno local está muy interesado y se han 
hecho muchos esfuerzos por traer inversiones de fuera, y en el caso 
específico de energías renovables el año pasado había 24 proyectos  

Especial  / La Revista Alberto Abraham Xácur, presidente de Canacintra 

El elevado costo de la energía 
eléctrica pega duro en las 
finanzas de las empresas pues es 
parte de sus principales costos de 
operación y eso nos hace menos 
competitivos: Alberto Abraham 
Xácur, presidente de la delegación 
local de la Canacintra.   

La industria en Yucatán,  Expectativas 2020
EspecialEspecialEspecial
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para instalarse en Yucatán, de los cuales ya hay 4 
funcionando, algunos en marcha lenta y otros más, la 
mayoría, que han sido frenados debido a la incertidumbre.

Desarrollo Industrial de Yucatán 2020

Asimismo, el entrevistado comentó que el año pasado, 
a pesar de la fuerte incertidumbre, en Yucatán hubo 
crecimiento sobretodo en la parte primaria y terciaria, en 
el campo y los servicios; pero en la parte de la industria 
hubo un decrecimiento, principalmente, en el segmento 
de la construcción. “A pesar de que vemos que hay muchos 
edificios nuevos que están en construcción, la realidad 
es que lo fuerte en la inversión está en la edificación de 
vivienda social, que se frenó porque se canceló el subsidio, 
en ese sentido hay mucha preocupación e incertidumbre 
por ver qué ocurrirá con eso”. 

De igual forma, otro de los temas que genera muchas 
dudas y temor a invertir es el endurecimiento de las 
leyes hacendarias. “Estamos de acuerdo que todo mundo 
debe pagar y cumplir con el pago de impuestos así como 
en la lucha contra la corrupción pero estamos pagando 
justos por pecadores, se está tratando a los empresarios 
como criminales de manera general, ese endurecimiento 
desalienta la inversión”. 

“Cada vez más se hace más difícil pagar impuestos, 
antes teníamos el Régimen de Pequeños Contribuyentes 
(Repecos) en donde los pequeños empresarios de una 
manera fácil pagaban impuestos, pero como consideraron 
que mucha gente se aprovechaba de ese régimen, lo 
cancelaron y ahora para el pequeño empresario es muy 
difícil pagar impuestos, por eso mucha gente se ha ido a 
la informalidad y es escandaloso el dato de que el 60 por 
ciento de la economía en México sea informal”.

Reforma Energética

Por otra parte, Abraham Xacur, rechazó la postura del gobierno 
federal de anular la Reforma Energética por la vía de la cancelación 
a nuevas rondas de licitación de bloques para exploración y 
producción de hidrocarburos, así como los cambios normativos a 
los acuerdos de monopolios.

El dirigente empresarial pidió generar confianza para el sector 
privado y trabajar más allá de ideologías en aspectos económicos 
y políticas públicas que permitan mantener un diálogo 
permanente con los sectores productivos para lograr una mejor 
política energética. “Canacintra se opone al retroceso histórico 
que representaría de facto la anulación de la Reforma Energética”.

Señaló que los energéticos representan insumos indispensables 
para la competitividad, el crecimiento económico, la generación de 
empleos y el combate a la desigualdad en México.

También hizo notar que la calidad, suministro continuo y precio de 
los energéticos son elementos clave para la actividad económica 
del país, de manera muy importante, para el sector industrial y 
para las empresas de menor tamaño al ver impactados sus costos 
de producción por la energía entre el 30 y el 60 por ciento.

Hoy en día, las empresas como CFE y Pemex empresas productivas 
del estado deben fortalecer su administración y perfil financiero 
para competir en un mercado abierto, con estándares cada vez 
más exigentes, expuso.

El presidente de Canacintra Yucatán señaló que en 2019 se detuvo 
la caída histórica en la producción de petróleo de México con mil 
754 millones de barrilles producidos.

“Esto no hubiese sido posible sin la inversión de 11 mil de dólares, 
que aportan 47 mil de barriles diarios, que dieron los contratos que 
se adjudicaron de manera transparente en las rondas de licitación 
abiertas a privados nacionales y extranjeros que ofrecieron 
además importantes regalías al erario”, concluyó.

“Canacintra-Yucatán trabaja en la 
búsqueda de alternativas y soluciones que 
contribuyan a hacer frente a la actual crisis 
de certidumbre para la inversión”.

Alberto Abraham Xácur, presidente de Canacintra 

La industria en Yucatán,  Expectativas 2020
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“El estado de Campeche como muchos 
estados de la República en donde 
ya se avecinan los eventos políticos 

de relevo gubernamental tienen una 
posición muy precaria, muy como 
de arenas movedizas, hay muchos 
intereses, y lamentablemente, dentro 
de todos estos intereses, no existe un 
proyecto de beneficio colectivo para el 
estado; pues todo se reduce a una visión 
de muy corto alcance y de intereses 
muy particulares, yo no creo que en ese 
escenario ningún estado y mucho menos 
Campeche pueda remontar con éxito los grandes lastres que 
carga”.

Comentó lo anterior, en entrevista con LA REVISTA 
PENINSULAR, el Dr. José Abud Flores, ex rector de la 
Universidad Autónoma de Campeche, quien agregó que “hay 
muchos lastres que habría que remontar y hay que hacerlo 
con un clarísimo compromiso para nuestra tierra pero sobre 
todo para nuestra gente”.

El petróleo –dijo-, ha dejado en Campeche un enorme 
desequilibrio económico, político y social, sobre todo en la 
isla del Carmen, una inflación brutal, un disparo de rentas y 
servicios, una población flotante que no tenía ningún arraigo 
y que tampoco se queda a vivir ahí, así como la pérdida hace 
un par de años de más de 40 mil empleos cuando viene la 
debacle.

“Los pozos Cantarrell y el Ixtoc que nos 
dijeron nos iban a convertir en un país 
de  primer mundo no se reflejaron en el 
desarrollo ni en la creación de empleos 
ni infraestructura de beneficio colectivo, 
simplemente fue un saqueo de recursos 
naturales para inyectárselos a una 
empresa nacional, y no hubo reparto 
para equilibrar”.

Por ejemplo –continuó-,  los desarrollos 
económicos de Campeche y Yucatán 

han estado muy vinculados a la explotación de un producto, 
el henequén, el chicle, las maderas preciosas, que son mono 
cultivos, que produjeron por más de 150 años, y cuando se los 
acabaron, salió el petróleo.

“Por eso, en ese sentido, tengo confianza en un repunte para 
Campeche en la medida en que el estado pueda incorporar 
a sus ciudadanos, ese es un punto, y otro es que se pueda, 
verdaderamente, con bases firmes hacer un análisis de cuál 
es la realidad del estado y hacer una programación sensata y 
coherente que tenga un horizonte, pero que no esté limitado 
a solamente seis años, sino que trascienda los 25 ó 30 años 
y que haya una consciencia de pertenencia a esa tierra que 
permita que, independientemente de los gobiernos y de 
los partidos que sean, haya un proyecto que le garantice al 
ciudadano tener un bienestar sostenido y  certeza jurídica, 
cultural, ideológica, económica y de educación”, concluyó.

Especial  / La Revista 

“Tengo confianza en un 
repunte para Campeche, 

en la medida en que el 
estado pueda incorporar 

a sus ciudadanos”.

ENTREVISTA 

Reflexiones sobre la Historia Política
de Campeche: Dr. José Abud Flores.
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Por Jorge Fernández Menéndez 

RAZONES 

La llegada del llamado coronavirus de Wuhan, el 
lugar donde surgió en China, es una doble mala 
noticia, primero, por el hecho en sí mismo, pero 

también porque nos encuentra con las defensas bajas, 
con el sistema nacional de salud viviendo una crisis 
derivada de su transformación y con poca claridad 
sobre hacia dónde debe ir. Y con un tercer elemento 
disruptor: esa crisis llega a las fronteras, el primer 
caso se ubicó en Reynosa, Tamaulipas, donde crece la 
población de migrantes provenientes de todas partes 
del mundo y donde las políticas sanitarias son, a todas 
luces, insuficientes.

Tanto en la frontera sur como en la norte hay migrantes 
centroamericanos, pero también cubanos, haitianos, 
de la India, africanos de distintos países, pero, sobre 
todo, del Congo, árabes y libaneses, entre otros. Las 
autoridades, en muchos casos, no saben siquiera 
quiénes son y mucho menos sus historiales clínicos. 
Viven en situaciones muy precarias y han aparecido 
en esas comunidades enfermedades que no existían 
o que estaban erradicadas en México. Lo que sucede 
en las fronteras, hay que insistir en ello, más allá de 
las presiones reales de la administración Trump, es un 
desafío de seguridad nacional para México y así debe 
ser entendido.

La decisión original del gobierno, expresada por el 
subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas, de 
tener fronteras abiertas era insostenible. No hubo 
durante meses el más mínimo control fronterizo, 
pasaban caravanas, no se tenía identificados a 
quienes entraban, era más fácil cruzar el Suchiate que 
un canal de Xochimilco. Se debía cambiar la política 
migratoria no sólo porque lo dijera Trump, sino porque 
se ponía en riesgo nuestra seguridad nacional, interior 
y pública.

La llegada de migrantes, a pesar de las medidas 
adoptadas, no se ha detenido. En algunos estados, 
como en Chiapas, esa situación se ha convertido ya 
en una bomba de tiempo. No es una tarea fácil, pero 
debe emprenderse ya: no se trata de cerrar la frontera, 
pero la entrada debe ser individual y cada persona 
debe tener, por lo menos, una identificación que 
permita establecer algún tipo de control, como lo hace 
cualquier país del mundo.

Lo grave es que los problemas comienzan a 
acumularse. Estamos preocupados por el coronavirus 
chino con toda razón. Recordemos, por ejemplo, lo 
sucedido con el H1N1, con los costos económicos y 
humanos que provocó en 2008. Son pandemias que 

vienen de fuera. Pero no es ésa, ni remotamente, 
la única amenaza sanitaria que enfrentamos: es 
particularmente preocupante, en este sentido, la falta 
de control sanitario de migrantes provenientes, sobre 
todo, de África, donde existen enfermedades que 
no han llegado nunca a nuestro país, ni siquiera a la 
región, como el évola u otras altamente contagiosas. 
No se trata de amarillismo o de una forma solapada 
de racismo, es una realidad. No se trata tampoco de 
cerrar fronteras o de acabar con la migración, lo que 
no es deseable ni posible, sino de individualizarla, 
de contar con espacios definidos para ubicar a los 
migrantes y definir, en ese sentido, tanto su situación 
de seguridad como sanitaria.

Hay más de cinco mil migrantes africanos, sobre 
todo en la zona de Tapachula, pero también en la 
frontera norte, que vienen del Congo, Mauritania, 
Togo y otros países, viven en campamentos y tienen 
constantes enfrentamientos con los miembros del 
Instituto Nacional de Migración y la Guardia Nacional 
porque no pueden avanzar hacia Estados Unidos y 
tampoco aceptan recibir refugio o asilo en México. En 
muchos casos es imposible conocer sus verdaderas 
identidades, luego de que han pagado miles de dólares 
para trasladarse desde sus países a otras naciones 
(Nicaragua, Brasil) y desde allí tratar de cruzar por 
México hacia Estados Unidos. Hay miles que provienen 
de todos los países de Centroamérica donde las 
caravanas son impulsadas por organizaciones 
humanitarias e iglesias, pero también por grupos 
políticos y delincuenciales bien identificados.

Más allá de que las imágenes que muestran a 
elementos de la Guardia Nacional persiguiendo a 
migrantes que están cruzando el Suchiate no son 
precisamente las que en México y el mundo deseamos 
ver, el hecho es que no se puede permitir un ingreso 
masivo y sin control de personas al país. Es una 
tragedia, pero también un desafío para cualquier 
Estado.

DAVOS

La ausencia de México en Davos es lamentable. Se 
repite lo del G20 y otros encuentros internacionales, 
se abandonan espacios y, con ello, se pierden 
oportunidades de inversión, diplomáticas, de presencia 
e influencia. Hoy, en el mundo tenemos cada día 
menos peso y mayor subordinación a Estados Unidos. 
La función de un Presidente también es representar e 
impulsar internacionalmente a su país.

Coronavirus y migrantes: el 
desafío de la realidad
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Mérida avanza hacia un futuro 
creativo que mejore la calidad 

de vida de sus ciudadanos

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Mérida y las otras siete ciudades 
mexicanas incluidas en la Red de 
Ciudades Creativas de la UNESCO, 

firmaron la carta de intención para la 
creación y puesta en operación de la Red 
Mexicana de esas urbes, que permitirá 
unir esfuerzos y compartir experiencias 
con miras a potenciar actividades 
económicas, culturales y turísticas de las 
ciudades para elevar la calidad de vida de 
sus ciudadanos.

La firma del documento que se llevó a 
cabo en la hacienda Xcanatún, estuvo 
encabezada por el alcalde Renán Barrera 
Concha y Fréderic Vacheron, de la UNESCO 
en México, acompañados por presidentes 
municipales y otros representantes de 
San Cristóbal de las Casas, Guadalajara, 
Morelia, Querétaro, Ciudad de México, 
Ensenada y Puebla.

En su mensaje, el alcalde remarcó 
que con la convocatoria para firmar 
esta carta de intención, Mérida busca 
afianzar, crear, ampliar y fortalecer las 

alianzas estratégicas entre los diversos 
actores públicos y privados, incluida 
la cooperación internacional dirigida 
a garantizar la sostenibilidad de la 
estrategia-ciudad de todas las capitales 
participantes en este encuentro.

—Las ciudades participantes buscamos 
sentar las bases para el futuro creativo 
de nuestras respectivas comunidades —
abundó.

Remarcó que como autoridades el 
reto diario es construir el tejido social 
que nos caracteriza, con la profunda 
responsabilidad que asumimos como 
meridanos para que nuestra ciudad 
siga siendo referente de convivencia 
ciudadana comprometida con México.

En su intervención, Fréderic Vacheron 
destacó que Mérida es reconocida a nivel 
mundial por su patrimonio arqueológico 
y la red de ciudades busca visibilizar 
también el inmaterial.
Las ciudades creativas trascienden 
lo económico, ya que contribuyen a 
fomentar tejido social, a luchar contra 
la violencia, mejorar la calidad de vida 
y reforzar el sentimiento comunitario, 
además de contribuir a fomentar el 
turismo cultural.

El proyecto Ciudades Creativas de 
la UNESCO, dijo, busca estimular 
la diversidad cultural económica, 
aprender de lo ya realizado e impulsar la 
cooperación entre todas las ciudades del 
planeta.

—Hoy creamos una red nacional de 
ciudades creativas, marco ideal para 
establecer esos vínculos de colaboración 
y cooperación entre el sector privado y el 
público que nos permitan desarrollar las 
industrias culturales y a sus miembros 
compartir conocimientos, experiencias, 
fomentar prácticas y fortalecer industrias 
creativas.

Enfatizó que la red fomenta la solidaridad 
municipal y las ciudades participantes 

Especial / La Revista 

El alcalde Mérida, 
Renán Barrera 
Concha encabezó la 
firma de la carta de 
intención para crear 
la Red Mexicana de 
Ciudades Creativas 
de la UNESCO.
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están convencidas de la necesidad de 
construir una ciudad más inclusiva y 
próspera, más pacífica.

—Este tejido también nos debe 
servir para establecer vínculos entre 
generaciones, es una señal potente que 
enviamos a los jóvenes, que los invita a 
identificarse con ese patrimonio, darle 
vida y renovarlo —remarcó.

Barrera Concha recordó que Mérida se 
integró desde octubre del año pasado a 
un selecto grupo de ciudades de índole 
nacional e internacional reconocidas por 
la UNESCO a través de la Red de Ciudades 
Creativas, que basan su desarrollo 
precisamente en esa innovación que es 
cuidadosamente aprovechada a través 
de políticas públicas sustentadas en la 
música, la artesanía y artes populares, 
el cine, el diseño, artes digitales, la 
literatura o la gastronomía.

—En este primer encuentro de 
municipios para crear la Red Mexicana 
de Ciudades Creativas de la Unesco 
el elemento principal es que todos 
estamos comprometidos a situar a los 
emprendimientos creativos en el centro 
de nuestra estrategia de desarrollo y a 
compartir nuestras mejores prácticas 
para beneficio ciudadano —añadió.

Así, las ciudades mexicanas de Ensenada 
(gastronomía); San Cristóbal de Las 
Casas (artesanías y artes populares); 
Puebla, Querétaro y Ciudad de México 
(diseño); Morelia (música); Guadalajara 
(artes digitales) y por supuesto Mérida, 
(Gastronomía), nos hemos abierto al 
mundo para demostrar que México 
ocupa un lugar preponderante por el 
bagaje cultural que lo enriquece y que 

está dispuesto a compartir con otras 
naciones del orbe.

Reconoció el papel fundamental que 
la UNESCO en este tipo de encuentros 
buscando estimular la diversidad 
y la creatividad contemporánea, 
promoviendo que todas las culturas 
se beneficien de las posibilidades de 
desarrollo que brindan las industrias 
creativas a través del refuerzo de los 
mercados locales., y la mejora de acceso 
a los mercados internacionales.

—En el caso concreto de nuestra Mérida, 
somos un gobierno que se preocupa 
por crear mecanismos de participación, 
buscar alianzas nacionales e 
internacionales, y, sobre todo, estar 
cerca de la gente que es el sello que 
caracteriza a mi administración, pues 
solo con una buena planeación, se 
puede garantizar el éxito de la ciudad 
frente a los retos tenemos y los que nos 
depara el futuro —puntualizó.

Señaló que desde la perspectiva 
local, este encuentro orienta nuestras 
acciones hacia la sostenibilidad 
ambiental, el fomento de las 
oportunidades de desarrollo económico 
con especial énfasis en las mujeres y los 
jóvenes, para encauzar el crecimiento y 
la prosperidad que ya tenemos con una 
perspectiva de igualdad. Sobre todo, 
garantizar que continúe la calidad de vida 
que nos distingue internacionalmente 
para que nuestras futuras generaciones 
sigan enorgulleciéndose de ella.

—Para Mérida es muy importante 
poder colaborar en los esfuerzos para 
conseguir proyectos importantes, 
recursos y demás acciones en beneficio 
de esta Red Mexicana de Ciudades 

Creativas que incidan en el bienestar de 
la población de cada una de nuestras 
entidades aquí representadas, con la 
firme convicción de posicionar a México 
como un país que asume el compromiso 
de valorar la promoción de la creatividad 
como factor estratégico para desarrollo 
sostenible de nuestra nación.

Asistieron a la firma de la carta de 
intención, además del alcalde y Fréderic 
Vacheron, María García Holley, directora 
de Arte y Economías Creativas, British 
Council México; Jerónima Toledo 
Villalobos, presidenta municipal de San 
Cristóbal de las Casas, Chiapas; Ismael 
del Toro Castro, alcalde de Guadalajara, 
Jalisco; Raúl Morón Orozco, presidente 
municipal de Morelia, Michoacán; 
Luis Bernardo Nava, presidente 
municipal de Santiago de Querétaro, 
Querétaro; Damián Valles Cañedo, de 
Punto focal y Director de Ensenada 
Ciudad Creativa A.C.; Gerardo Ríos 
Bermúdez, coordinador general del 
Instituto Municipal de Planeación del 
Ayuntamiento de Puebla; Eduardo Seijo 
Solís, Director de Desarrollo Económico 
y Turismo del Ayuntamiento de Mérida, 
Focal Point e Irving Berlín Villafaña, 
director de Cultura.

También estuvieron presentes Corin 
Robertson, embajadora del Reino Unido 
en México y la cónsul de Estados Unidos 
de Norteamérica, Courtney Beale, entre 
otros invitados del ámbito empresarial y 
académico.

Como parte del acto protocolario se 
entregaron las placas conmemorativas 
por la designación de 2019 a Mérida y 
Querétaro, así como a los representantes 
de las otras ciudades que ya formaban 
parte de la red con anterioridad.
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Airbus instalará en Yucatán una 
escuela de pilotos de helicópteros

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

La empresa especializada en la 
industria aeroespacial Airbus 
instalará en Yucatán una escuela 

de pilotos de helicópteros para toda 
Latinoamérica, esto después de las 
gestiones realizadas por el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal ante directivos de la 
firma, a quienes dio a conocer las amplias 
ventajas competitivas del estado.

El Gobernador anunció que la firma 
francesa se ha decidido por Yucatán 
para convertirse en la sede de su nueva 
academia de pilotos, la cual, de acuerdo a lo planeado, 
estará en el Aeropuerto Internacional de Mérida y recibirá a 
estudiantes no sólo del estado, sino de todo el país y otros 
puntos de América Latina.

Al respecto, Vila Dosal señaló que será la próxima semana 
que se estaría firmando un convenio con la firma para 
emprender este proyecto, lo que, añadió, se trata de una 
buena noticia para Yucatán, pues es el primer paso que da 
Airbus en el sureste de la República, además que, añadió, 
es una compañía que cuando llega a un lugar y le va bien, 
decide seguir ampliando su presencia.

Este es un logro más gracias a la visión del 
Gobierno de Vila Dosal de promocionar en 
diferentes lugares del país y del extranjero 
las bondades que Yucatán ofrece, lo que 
ha permitido que lleguen al territorio cada 
vez más inversiones y más diversificadas, 
pues ahora también han llegado empresas 
especializadas en otros sectores como el 
aeroespacial, automotriz, inmobiliario.

Por otra parte, el interés de Airbus de dar un 
primer paso para dejar huella en materia 
aeroespacial en el sureste de México 

nace de la creciente demanda de pilotos de helicópteros 
en América latina, y particularmente en el sureste de 
México, para lo que se requiere de centros de capacitación y 
entrenamiento con los últimos adelantos tecnológicos y los 
estándares más exigentes en temas de seguridad.

Por este motivo, la compañía francesa determinó que Yucatán 
reúne todas las ventajas y condiciones necesarias para la 
instalación de la primera Heliescuela para el entrenamiento 
de pilotos de ala rotatoria en el sureste de México.

Hay que destacar que el Gobernador ha mantenido una 
cercana relación con los directivos de esta firma, como 
Ricardo Capilla, CEO de Airbus Helicopters en México, con 
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El Gobernador anunció 
que la firma francesa, 

especializada en la 
industria aeroespacial 

“Airbus” abrirá en Yucatán 
su nueva academia de 

pilotos.
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quienes en diversas ocasiones se 
ha reunido para darles a conocer a 
Yucatán como un polo atractivo para 
las inversiones, dejando en claro la 
vocación industrial del estado y las 
ventajas logísticas de comunicación 
marítima y aérea, la mano de obra 
calificada y la posibilidad de generar 
redes de empresas proveedoras son 
bondades que se encuentran en pocos 
lugares del mundo.

La primera cita se dio en el marco 
de su misión de negocios durante la 
edición 53 Exposición Internacional 
de Aeronáutica y Espacio de París, en 
junio del año pasado, donde Vila Dosal 
estuvo promocionando a Yucatán ante 
empresarios de alto nivel tecnológico 
y sostuvo encuentros con Bruno du 
Pradel, vicepresidente internacional de 
Operaciones y Relaciones Públicas de 
Airbus y con Pierre Marie Gout, director 
comercial de la división helicópteros.

Ahí, la firma francesa habló del interés 
en invertir en nuestro país y sobre 
el gran potencial que tiene Yucatán 
para la instalación de una importante 
red pequeñas y medianas empresas 
que construyan piezas y brinden 
mantenimiento a las aeronaves 
reduciendo costos y mejorando la 
mano de obra.

Tiempo después, en noviembre 
pasado, durante gira de trabajo en 
Marsella, Francia, el Gobernador se 
reunió en el Centro de Desarrollo de 
Ingeniería y Manufactura de Airbus con 
altos directivos de Airbus Helicopters, 
Mesrob Karalekian, vicepresidente 
para América Latina; Martin Werner, 
vicepresidente de Industria, Alain Krief, 
director de Inversiones y Participación 
Industrial, Eric Thébaud, director de 
Compras, y Mathias Klein, director de 
Seguridad Operacional.

En ese marco, se destacó que lo 
que se busca con este consorcio de 
capital internacional es que empresas 
yucatecas se inserten en la cadena 
de proveeduría y de manera indirecta 
se fabriquen partes que luego sean 
usadas en las aeronaves de Airbus.

De igual manera, el Gobernador 
pudo conocer la línea de trabajo, 
los requerimientos técnicos, las 
capacidades de la mano de obra y 
los procesos a los cuales Yucatán se 
puede sumar. Ahí visitó las líneas de 
ensamblaje de los helicópteros que 

se fabrican en este país, además de 
tener la oportunidad de observar la 
tecnología con la que se trabaja y 
la innovación en los diseños que se 
desarrollan.

Las atractivas condiciones que ofrece 
Yucatán permiten que firmas como 
Airbus, líder en el sector aeroespacial 
se interese en el desarrollo de largo 

plazo de proyectos de inversión de alto 
valor agregado.

El Gobierno de Vila Dosal mantiene la 
visión seguir atrayendo inversiones 
que generen más fuentes de empleo 
y oportunidades a los yucatecos, lo 
que sólo puede ser posible si se traen 
empresas con grandes capitales como 
Airbus.

El Gobierno de Vila Dosal mantiene la visión seguir atrayendo 
inversiones que generen más fuentes de empleo y oportunidades 

a los yucatecos.

El interés de Airbus de dar un primer en materia aeroespacial en 
el sureste de México nace de la creciente demanda de pilotos de 

helicópteros en América Latina.
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El impulso de una política de 
desarrollo social encaminada a abatir 
desigualdades; el fortalecimiento en 

la coordinación institucional y social para 
mejorar el clima de seguridad y promover 
al turismo para convertirlo en el motor 
de la economía estatal, estableció el 
gobernador Carlos Miguel Aysa González 
en gira de trabajo por los municipios de 
Candelaria, Escárcega y Champotón, donde 
entregó acciones de beneficio social, de 
seguridad y turístico por un monto de 
cuatro millones 554 mil 295 pesos.

En un recorrido por el sur del estado, en el que visitó las 
demarcaciones gobernadas por alcaldes del PAN, Morena 
y PRI, hizo entrega de un total de 660 estufas ecológicas a 
familias de escasos recursos de 46 localidades; dos patrullas 
y uniformes a elementos policiacos, así como 10 kayaks y 58 
uniformes para personal de servicios turísticos.

Acompañado de los secretarios general de Gobierno, Pedro 
Armentía López; de Desarrollo Social y Humano, Christian 
Castro Bello, y de Planeación, Tirzo García Sandoval, el titular 
del Ejecutivo llamó a seguir trabajando en equipo y cerca de 
la gente para construir un suelo parejo para todos y generar 
oportunidades reales de progreso.

En el ejido Miguel Alemán del municipio de Candelaria, el 
gobernador de Campeche comenzó su gira, junto con el alcalde 
Salvador Farías González, en donde entregó 379 estufas 
ecológicas de la Comisión de Desarrollo de Suelo y Vivienda 
(Codesvi) en beneficio de familias de escasos recursos de 

18 comunidades. En la adquisición de los 
fogones se destinó un millón 793 mil 49 
pesos.

En el acto que se llevó a cabo en la cancha 
de usos múltiples, abordó el tema de la 
política de desarrollo social de su gobierno 
y al respecto subrayó que ésta no se enfoca 
en la entrega de ayudas para subsistir, 
sino que procura abatir las desigualdades, 
estar cerca de la gente y mejorar las 
condiciones de bienestar comunitario.

Luego, en la cabecera municipal, antes de dar el banderazo de 
salida de dos nuevas patrullas y entregar uniformes para 30 
elementos por un monto total de un millón 253 mil 835 pesos, 
sostuvo que el tema de la seguridad es un reto que atañe a los 
tres órdenes de gobierno y la sociedad.

“Si todos ponemos de nuestra parte podemos mejorar el 
clima de seguridad”, citó al apuntar que con la puesta en 
servicio de más patrullas y equipamiento policial se responde 
a la estrategia de mejorar las condiciones de tranquilidad y 
armonía en el estado.

Más tarde, acompañado del alcalde de Escárcega, Rodolfo 
Bautista Puc, hizo entrega de 79 fogones a familias de siete 
ejidos de ese municipio, mediante la inversión de 373 mil 749 
pesos, y dijo que el programa refleja la visión que tiene su 
gobierno de ayudar para que haya progreso.

“Esta estrategia marca nuevos parámetros en el 
aprovechamiento de los recursos públicos, porque los apoyos 

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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Gobernador CMAG entrega más 
apoyos sociales, turísticos y de 
seguridad a municipios del sur

El gobernador Carlos Miguel 
Aysa González entregó 379 

estufas ecológicas de la 
Comisión de Desarrollo de 
Suelo y Vivienda (Codesvi) 

en beneficio de familias 
de escasos recursos de 18 

comunidades. 
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se entregan directamente a la sociedad con la meta de abatir 
las desigualdades y para que haya piso parejo para todos”, 
remarcó.

Al término, Aysa González se trasladó al centro ecoturístico 
y de aventura de la localidad Miguel Colorado del municipio 
de Champotón, donde otorgó, junto con el alcalde Daniel León 
Cruz, 10 kayaks y 58 uniformes para el personal de atención 
de los cenotes Agua Azul y Los Patos, con un monto de 178 
mil pesos.

El mandatario aseguró que se fortalecerá la oferta turística, 
se consolidarán los mejores sitios de recreo y se incrementará 
la promoción, de manera especial a nivel nacional, porque el 
mayor número de visitantes al estado son mexicanos.

Manifestó que el turismo sigue siendo un gran desafío para 
Campeche y aunque no es un reto fácil se trabajará para dar 
pasos firmes en el sector, pues no puede quedarse en ser la 
tierra escondida ni la joya por pulir. “Campeche tiene que estar 
a la vista de todos, nuestros atractivos tienen que brillar cada 
vez más para que el turismo llegue a ser un gran motor de la 
economía del estado”, finalizó.

Después, en la cabecera municipal de Champotón, entregó las 
primeras cinco estufas ecológicas de un total de 202 que se 
distribuyeron en 21 comunidades del municipio, con inversión 
de 955 mil 662 pesos.

Al reunirse con las familias champotoneras en la 
cancha de la unidad deportiva “Las Brisas”, enfatizó 
que en la medida que se fortalezca la base social con 
programas que mejoran la calidad de vida de los que 
menos recursos tienen, se consolida el crecimiento de 
los municipios y del estado.

Durante sus intervenciones, el titular de la Sedesyh 
aseguró que Aysa González encabeza un gobierno 
que escucha y atiende a la gente. “Este es un 
gobierno sensible que trabaja en equipo con todos los 
municipios”, significó.

Asimismo, recalcó que el programa Estufas Ecológicas 
tiene el propósito no sólo de brindar una mejor calidad 
de las viviendas, sino que las familias gocen de buena 
salud.

Por su parte, el director general de la Codesvi, Jorge Radamés 
Romero Bock, precisó que ha sido el diálogo cercano con la 
gente lo que ha permitido conocer la problemática social 
de todo el estado para llevar, sin intermediarios, apoyos y 
programas que hoy están teniendo resultados alentadores.

“Dar respuestas a las más sentidas demandas de la gente 
es el objetivo de esta administración, por lo que seguiremos 
trabajando de manera conjunta y en equipo para lograrlo”, 
señaló.

En tanto, los alcaldes de Candelaria, Salvador Farías González; 
Escárcega Rodolfo Bautista Puc, y Champotón, Daniel Martín 
León Cruz, agradecieron el respaldo que el gobernador les ha 
dado en poco más de siete meses de administración, pues sus 
municipios han recibido apoyos como nunca antes.

Igualmente, señalaron que las familias agradecen que sea un 
gobernador cercano y sensible, que se preocupe por la gente 
que más lo necesita y que atienda todas sus necesidades.

En su recorrido, el gobernador atendió las peticiones de la 
gente que se acercó a dialogar, como ocurrió en el poblado 
Miguel Alemán, donde don Ramón Chí González recibió una 
silla de ruedas; la señora Juana Hernández Toledo, un bastón 
y los estudiantes de la Escuela Técnica número 29, balones.

En el Centro Ecoturístico y de Aventura de la 
localidad Miguel Colorado del municipio de 
Champotón, Aysa González hizo entrega de 
10 kayaks y 58 uniformes para el personal de 
atención de los cenotes Agua Azul y Los Patos, 
con un monto de 178 mil pesos.

En el municipio de Candelaria, el Mandatario 
entregó dos nuevas patrullas y uniformes para 
30 elementos por un monto total de un millón 
253 mil 835 pesos.
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La certidumbre y la confianza que el gobierno de 
Carlos Joaquín da a empresarios locales, nacionales y 
extranjeros consolida a Quintana Roo como uno de los 

estados con mayor crecimiento laboral.

“Con la generación de más empleos mejor pagados, 
disminuimos las desigualdades en Quintana Roo. Juntos, 
empresarios y gobierno, trabajamos para mantener 
dinámica la economía y consolidar el mercado laboral. 
Tenemos claro que hay logros, pero aún nos falta mucho”, 
afirmó Carlos Joaquín.

Desde el inicio de la administración, el gobernador Carlos 
Joaquín impulsa la atracción de inversiones hacia el sur del 
estado para fortalecer el desarrollo económico y lograr que 
la gente salga del abandono y la falta de oportunidades 
provocados por gobiernos anteriores.

De acuerdo con la Secretaría de Trabajo y Previsión Social, 
a cargo de Catalina Portillo Navarro, pese a la disminución 
en la generación de empleos formales que tuvo el país, se 
estima que Quintana Roo logró un 93 por ciento de su meta 
anual de crecimiento laboral.

Lo anterior coloca a Quintana Roo como el tercer estado con 
mejores resultados en las metas planteadas, colocándose 
por encima de entidades como Nuevo León, Ciudad de 
México y Yucatán.

De acuerdo con la organización “México, ¿Cómo Vamos?”, 
en el tercer trimestre de 2019, la entidad había superado su 
meta de 12 mil 750 empleos con 22 mil 67 nuevos empleos 
acumulados.

Sin embargo, el país tuvo una disminución de 382 mil 210 
empleos registrados ante el Instituto Mexicano del Seguro 
Social.

Cabe mencionar que, de acuerdo con los registros del IMSS, 
la generación de empleo formal en diciembre suele ser 
negativa, y nunca se ha tenido registro de un diciembre con 
una generación positiva de empleos formales.

En Quintana Roo, a través de eventos como las ferias de 
empleo, el gobernador Carlos Joaquín trabaja para generar 
las condiciones para que haya más trabajos mejor pagados, 
con las prestaciones de ley.

Durante 2019, en Quintana Roo se realizaron 11 Ferias de 
Empleo: tres en Chetumal, dos en Felipe Carrillo Puerto, 
tres en Playa del Carmen y tres en Cancún, donde se 
promocionaron ocho mil 828 plazas vacantes y 325 
vacantes para personas con discapacidad y personas de 
la tercera edad.

En total, se atendieron a siete mil 965 buscadores de 
empleo y se colocaron en empleos formales a dos mil 687 
buscadores de empleo.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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Quintana Roo es el tercer estado 
con mayor cumplimiento en metas 

de crecimiento laboral

Con la generación 
de más empleos 
mejor pagados, 
disminuimos las 
desigualdades 
en Quintana 
Roo, afirmó el 
gobernador, 
Carlos Joaquín 
González.  



Semanario de Información y Análisis Político 29

Por Edwin Carcaño Guerra
edwin@edwincarcano.com 
/ Instagram: @ecarcanog         

MUNDO GENERACIONAL 

¿QUÉ LE PASA A MÉXICO?

A cada generación de la historia le 
ha tocado enfrentar un destino 
único e irrepetible. La generación 

de los Insurgentes soñó con un país 
libre, auto determinado y próspero. 
La generación de La Reforma quiso 
separar a la Iglesia del Estado y crear 
un país laico. La generación de los 
Caudillos luchó por reinventar una 
estructura gubernamental capaz de 
ser funcional para todos. Los Baby 
Boomers trataron de devolverle 
al individuo su lugar frente a las 
instituciones. 

Hoy el orden mundial depende del 
liderazgo moral de los Boomers, el 
pragmatismo de los X y el civismo 
de los Millennials. Podemos ver en la 
Casa Blanca a Donald Trump, un Baby 
Boomer, enfrentando a los que lo 
quieren destituir con un juicio político. 
En México esta otro Boomer: Andrés 
Manuel López Obrador que ejerce un 
liderazgo basado en la moral. Las 
decisiones se toman entre lo que 
está “bien” o está “mal”. El juego es 
una dinámica entre los “buenos” y los 
“malos”.

Mientras tanto, en el campo de batalla 
está la generación X. El pragmatismo 
y la supervivencia son la espacialidad 
de este grupo de adultos. Los 
X y los Boomers tienen algo en 
común: Son más individualistas 
que institucionales. Sin embargo 
son totalmente diferentes a la 
hora de cómo tomar una decisión: 
los Boomers piensan en “blanco” o 
“negro” mientras que la X piensa en 
tonos grises. El choque generacional 
entre estos grupos de personas es 
muy difícil de conciliar.

El grupo más grande y más joven es el 
de los Millennials. Estos jóvenes ven 
el mundo como un desastre cortesía 
de las generaciones anteriores. A 
diferencia de los Boomers y los X, que 
son individualistas, los Millennials 
son institucionales. Para muchos X 
los jóvenes de hoy son una generación 
de “Cristal” o unos “Mártires” de 
Starbucks y eso tiene que ver con la 
manera en la que cada generación fue 
creciendo. Sin embargo, el desempeño 
de los Millennials va a transformar el 
mundo en algo mejor para todos. 

Hoy el orden 
mundial depende 

del liderazgo 
moral de los 

Boomers, el 
pragmatismo de los 

X y el civismo de 
los Millennials.
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Por José Zenteno

OPINIÓN 

GOBERNAR CON 
LA MENTIRA 

El estilo de gobernar del presidente López Obrador 
incluye un arsenal interminable -y ciertamente 
creativo- de engaños, medias verdades y verdades 

encubiertas. Posee un talento único para introducir 
mensajes que provocan un efecto delirante entre sus 
simpatizantes y también entre sus detractores. Es un 
mago de la comunicación y la manipulación de las masas, 
su terreno es el control de la agenda pública, nadie como 
él para modular el humor social y la conversación en las 
redes sociales.

Todo esto viene a cuento por la grosera ocurrencia de rifar 
el avión presidencial. Cuando la escuché no me sorprendió, 
pues el presidente le ha perdido el respeto al ridículo. Y 
como todos me subí al intercambio de memes y videos sin 
tomar conciencia de que al hacerlo estaba contribuyendo 
a la estrategia del Gobierno Federal para distraer la 
atención pública. Bastó un desliz del presidente para que 
de un momento a otro todos olvidemos la pifia del INSABI, 
la inseguridad y la violencia, los bajos pronósticos de 
crecimiento económico, el desempleo, el alza de precios, 
la cuesta de enero, las caravanas de migrantes y tantas 
situaciones que colocan contra las cuerdas al gobierno. 
Un arrebato mañanero descarriló un tren que iba a chocar 
contra la 4ª Transformación, y ese tren se llama realidad.
Desde que el ser humano existe y según Aristóteles se 
distingue del resto de los seres vivos por ser un animal 
político, la moral se ha escapado de la praxis política. 
Nicolás Maquiavelo lo describe de forma magistral en El 
Príncipe:

“Todos sabemos cual loable es en un príncipe mantener 
la palabra dada…; sin embargo, se ve por experiencia 
en nuestros días cómo aquellos que han tenido muy 
poco en cuenta la palabra dada y han sabido burlar con 
astucia el ingenio de los hombres han hecho grandes 
cosas, superando al final a aquellos que se han basado 
en la lealtad. Por consiguiente, un señor prudente no 
puede, ni debe, mantener la palabra dada cuando tal 
cumplimiento se vuelva en su contra, … Y si los hombres 
fuesen todos buenos, este precepto no lo sería, pero, 
como son malos y no observan lo que te prometen, tú 
tampoco tienes por qué observarlo… Y hay que tener 
bien en cuenta que el príncipe tiene que contar con un 
ánimo dispuesto a moverse según los vientos de la 
fortuna y la variación de las cosas se lo exijan, y, como 
ya dije antes, no alejarse del bien, si es posible, pero 
sabiendo entrar en el mal, si es necesario.”

La verdad no es patrimonio de la política pero la realidad 
sí lo es. Mijail Gorvachov decía en su Perestroika que “la 
política es la ciencia de lo posible (porque) todo lo que 
está más allá de lo posible es irreal”. En esta lógica lo real 
es posible para la política, lo no real es imposible y por lo 
tanto rebasa sus límites. Sin embargo, algunos políticos 
logran ensanchar el territorio de la realidad para que ese 
nuevo espacio lo ocupe la política, su política. Lo consiguen 
mediante la manipulación de la percepción social. Gobernar 
con la mentira es una forma de ensanchar el territorio de 
la política porque se distorsionan los límites de la realidad. 
Los budistas tibetanos afirman que la realidad es todo 
aquello en lo que fijamos nuestra atención, por lo tanto, 

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso
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Por José Luis Novelo Ayuso.

OPINIÓN 

Edmundo René Verde Pinzón:

A pesar de no ser cercanos José Luis 
siempre te considere un amigo, siempre 
existió un respeto profesional mutuo. 

por ello es que tu partida me hace reflexionar 
sobre lo efímero de nuestra existencia. 
Últimamente te leí con frecuencia en la revista 
peninsular, tu realismo critico al redactar 
permitía plasmar tu conocimiento político. 
La última vez que platicamos me comentaste 
que leías mis artículos de “La Revista”, poco 
después empezaste a escribir, creo que 
pudimos conocernos un poco a través de 
nuestras lecturas, Recuerdo que alguna 
vez trabajamos juntos, me llamo mucho la 
atención el mensaje de Arturo Graf que tenías 
sobre tu pared “Observa, escucha, calla. 
Juzga poco, pregunta mucho”. Que invitaba 
a la mesura y la discreción. Recuerdas la 
generación interesante de políticos y abogados 
de la Facultad de Derecho, eran tiempos 
de la Federación Estudiantil Universitaria 
y desde esa plataforma formaste parte del 
Hegemónico PRI de los 90 que a la postre sería 
el lugar donde desarrollaste tus inquietudes 
políticas. Éramos jóvenes y crecimos con los 
mismos amigos y personajes, los lideres, 
Gaspar, Carlos, Raúl, Víctor, Vitocho, Calderón, 
el Rolo, y los entrañables amigos Ignacio Lara 
Larita, Silvio Pisté, Juan Pinzón, Ernesto Pérez, 
Edgar Chacón, Soldier, Halachó y tantos otros 
que llevaría muchas hojas mencionarlo. 

Ante el absurdo supremo de la vida, ante la 
ruptura, quiebre, límite y caída en el vacío. Ante 
la ausencia de significado que es la muerte, 
habrá de continuar tu vida sin ti. Espero hayas 
vivido en plenitud  y deseo que descanses en 
Paz. Mis Condolencias a tu familia y amigos.

Descansa en Paz.

CARTA A UN AMIGO 
quien manipula la atención del público construye la 
realidad, al menos en forma temporal.

Batasar Gracian en su Oráculo Manual y Arte de la 
Prudencia (1658) elogia la simulación y afirma que “la 
sabiduría práctica consiste en disimular”, que “más 
vale astucia que fuerza”, que “las cosas no pasan por 
lo que son, sino por lo que parecen” y que “valer y 
saberlo demostrar es valer dos veces”, que “lo que 
no se ve es como si no fuese” y “que el jugar a juego 
descubierto ni es de utilidad ni de gusto”. Sin duda el 
presidente López Obrador es un fiel intérprete de la 
moral política y del muy antiguo arte de la simulación.

Al discurrir sobre la falsedad, Umberto Eco afirma que 
ésta puede parecer como una relación diádica entre 
engañador y engañados. Sin embargo, señala Eco, 
existe también una relación monádica y una triádica; la 
primera es quien se engaña a sí mismo porque termina 
por creer que su mentira es verdad, la segunda se 
describe por “la víctima que no entiende la ironía del 
mentiroso y por tanto da crédito a la mentira, y un tercer 
testigo que comprende lo que quería decir el ironista, 
de modo que ironista y testigo se burlan de la víctima”. 
Podría ser éste el caso de un presidente que gobierna 
con esquizofrenia (porque a veces parecería que cree en 
sus propias mentiras) pero otras lo hace con ironía y se 
burla del pueblo con premeditación, alevosía y ventaja.

La recomendación de todos los filósofos y hasta 
del amoral Maquiavelo es utilizar la mentira como 
excepción y no como regla. Torquato Accetto en Della 
Dissimulazione Onesta (1641) lo señala con claridad: 
“Si alguien se pusiese la máscara a diario sería 
más conocido que nadie,… pero de los excelentes 
disimuladores que han sido y que son no se tiene noticia 
alguna”. Después de poco más de un año de gobierno, 
Andrés Manuel López Obrador ya es conocido por su 
proclividad a gobernar con la mentira, el engaño, la 
finta, el señuelo. Lanza borregos para que la opinión 
pública distraiga su atención, lo hace con una seriedad 
y una serenidad que resultan estremecedoras por su 
gran capacidad actoral. Sus simpatizantes le creen 
todo cuanto dice y hace (por eso son el pueblo bueno), 
pero sus detractores también se van tras los borregos 
que lanza porque aun no se acostumbran al estilo y no 
creen que un jefe de Estado sea capaz de ejecutar tales 
estrategias. Sin embrago, un día le va a pasar como a 
Pedro y el lobo, cuando eso ocurra la credibilidad y la 
eficacia de las tácticas disuasorias habrán terminado.

Solo para iniciados
Agradezco la involuntaria colaboración de Umberto 
Eco para la elaboración de este texto. La mayoría 
de las citas provienen del libro A Hombros de 
Gigantes Conferencias en la Milanesiana 2001-2015, 
Editorial Lumen, 2018, capítulo “Decir falsedades, 
mentir, falsificar” páginas 225 a 256. Recomiendo 
ampliamente la lectura de este libro que aborda 
temas de la vida cotidiana y los convierte en sendos 
tratados desde múltiples aproximaciones, sea 
la filosofía, la pintura, la música, la semiótica, la 
retórica, la literatura, la historia; los recursos de Eco 
eran bastos por eso fue uno de los más grandes e 
influyentes sabios de nuestro tiempo.

“La muerte es la continuación 
de mi vida sin mí”

J.P Sartre. 
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El Cine y La Guerra

La guerra siempre ha sido una 
temática recurrente desde 
que el cine se convirtió en 

un instrumento narrativo, en un 
contador de historias a través de 
las imágenes y, posteriormente, 
de su combinación con el sonido. 
El lenguaje cinematográfico se 
transformó en un instrumento 
ideal para llevar a los espectadores 
a ese lugar en el que quizá nadie 
desea estar y en el que suelen 
salir a relucir lo mejor y lo peor 
de los seres humanos: el campo 
de batalla. Los conflictos entre 
pueblos y naciones han existido 
prácticamente desde que ambos 
conceptos aparecieron en la 
historia de la humanidad y muchos de esos conflictos han 
sido y seguirán siendo resueltos por la vía de las armas. 

El cine los ha mirado y contado desde cualquier cantidad 
de puntos de vista y desde la óptica de las más vastas 
cinematografías, recreando guerras ocurridas en 
diferentes etapas de la historia y en todos los rincones del 
mundo. Desde las cruentas batallas del Imperio Romano, 
hasta lo ocurrido durante la Invasión Norteamericana 
a Afganistán, el cinematógrafo ha servido como un 
medio para que los espectadores experimenten grandes 
batallas y las secuelas que éstas han traído consigo. Pero 
curiosamente las mejores películas bélicas son aquellas 
que tienen un trasfondo pacifista, es decir aquellas que 
durante su narrativa muestran y reflexionan sobre la 
guerra como un acto barbárico – tal vez inherente al ser 
humano – el cual rompe con el estado ordinario de las cosas 
sometiendo a quienes son llevados al campo de batalla a 
circunstancias extraordinarias que los transforman para 
siempre. Transformación que cambia de manera radical 
la concepción que del mundo y del ser humano tienen 
los protagonistas de las películas. Las batallas y toda la 
complejidad técnica que se requiere para ser recreadas 
con autenticidad, no son importantes si con ellas no viene 
un reto a los valores de los personajes de los filmes y 
producto de tal confrontación una mutación personal en 
los mismos que a su vez se convierte en universal al ser 
interpretada por el espectador.

Por ello filmes como “Sin Novedad en el Frente” de Lewis 
Milestone, “El Puente Sobre el Río Kwai” de David Lean, 

“Glory” de Edward Zwick, “El Submarino” de Wolfgang 
Petersen o “Saving Private Ryan” de Steven Spielberg 
son de lo mejor que se ha filmado dentro del cine bélico. 
Todas muestran a personajes comunes que de pronto se 
ven envueltos en conflictos que los llevan a concebir el 
mundo de otra manera, a enfrentarse a realidades que 
nunca formaron parte de sus anhelos y, sobre todo, de 
sus pesadillas. Personajes que sirven a los realizadores 
como instrumentos para plantear reflexiones mucho más 
amplias sobre las consecuencias que en las personas o 
– como en el caso de “Roma Ciudad Abierta” y “Alemania, 
Año Cero” de Rossellini – en ciudades y naciones tiene 
una confrontación bélica. Mucho se insistirá en los lazos 
solidarios que nacen entre los soldados generando 
una hermandad que quizá en otras circunstancias sería 
imposible. Hermandad que por la manera en la que se 
genera provoca que los lazos que la conforman sean 
irrompibles, impenetrables y perdurables aún sobre la 
muerte. 

No deja de ser algo paradójico que los horrores de la 
guerra sean una fuente de inspiración tan profunda, tan 
humana, tan impactante. A fin de cuentas lo que retratan 
son actos heroicos que nunca debieron producirse. Pero 
es tal paradoja lo que hace del cine bélico algo portentoso 
pues encontrar la belleza y la humanidad en el medio del 
caos, del horror, del infierno de la guerra es posible. Y el 
cine, el bueno, siempre está ahí para hacernos pensar 
sobre ello y para trasladarnos a esos escenarios en donde 
hombres y mujeres son puestos a la más dura y exigente 
las pruebas y salir triunfantes de ella aunque esa victoria 
les cueste la vida misma. 

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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